



Dampak Program Beasiswa “Bakti BCA” terhadap Mahasiswa Universitas Tanjungpura Pontianak

The Impact “Bakti BCA” Scholarship Program to Student of Tanjungpura University Pontianak

Veronica Egenia Aulia Fiani¹, Margaretha Andriani AP¹, Amelia Ng¹

Prodi Pembangunan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik,
Universitas Tanjungpura, Indonesia

*E-mail: e1021211094@student.untan.ac.id

Abstrak

Penelitian ini membahas mengenai dampak beasiswa Bakti BCA terhadap mahasiswa universitas tanjungpura. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui dampak apa saja yang di rasakan mahasiswa saat menerima beasiswa Bakti BCA di Universitas Tanjungpura. Alat analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah Teori stakeholder, dalam teori ini perbankan bukan hanya beroperasi untuk kepentingannya sendiri namun memberikan manfaat bagi stakeholdernya. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dan memilih mahasiswa Universitas Tanjungpura sebagai informan penelitian ini. teknik analisis data yang digunakan adalah wawancara, dimana teknik ini dilakukan melalui pertanyaan yang diajukan secara lisan kepada responden dan juga dilakukan secara tatap muka. Hasil penelitian ini menunjukkan adanya dampak dari pemberian beasiswa BCA antara lain membantu dalam akses pendidikan, pemenuhan biaya pendidikan, biaya hidup terjamin, peningkatan motivasi belajar, peningkatan prestasi, pengurangan ketidaksetaraan pendidikan, dan memberikan peluang karir.

Kata Kunci: Beasiswa, mahasiswa, CSR, dampak.

Abstract

This research discusses the impact of the Bakti BCA scholarship on Tanjungpura University students. The aim of this research is to find out what impacts students feel when they receive the Bakti BCA scholarship at Tanjungpura University. The analytical tool used in this research is stakeholder theory, in this theory banks not only operate for their own interests but provide benefits to their stakeholders. This research used qualitative research methods and chose Tanjungpura University students as informants for this research. The data analysis technique used is interviews, where this technique is carried out through questions asked verbally to respondents and also carried out face to face. The results of this research show that there are impacts from providing BCA scholarships, including helping with access to education, meeting education costs, guaranteed living costs, increasing learning motivation, increasing achievement, reducing educational inequality, and providing career opportunities.

Keywords: Scholarship, students, CSR, impact.

Cara citasi : Fiani, Veronica Egenia Aulia. AP, Margaretha Andriani. Ng, Amelia. (2024). Dampak Program Beasiswa “Bakti BCA” terhadap Mahasiswa Universitas Tanjungpura Pontianak. *Jurnal Intervensi Sosial dan Pembangunan (JISP)* Vol 5 No 1 Maret 2024, 48-55.

PENDAHULUAN

Terdapat banyak industri yang melaksanakan *Corporate Social Responsibility*, salah satunya yakni industri perbankan. Menurut Undang-undang Nomor 10 Tahun 1998 Bank adalah badan usaha yang menghimpun dana dari masyarakat dalam bentuk simpanan dan menyalurkannya kepada masyarakat dalam bentuk kredit dan atau bentuk lainnya dalam rangka meningkatkan taraf hidup rakyat banyak. PT. Bank Central Asia Tbk adalah salah satu perusahaan yang bergerak dibidang perbankan dan dalam menjalankan aktivitas perusahaannya berhubungan langsung dengan masyarakat. Oleh karena itu, PT Bank Central Asia Tbk juga memiliki tanggung jawab sosial dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat.

Corporate Social Responsibility merupakan suatu bentuk tindakan yang berangkat dari pertimbangan etis perusahaan yang diarahkan untuk meningkatkan ekonomi, yang disertai dengan peningkatan kualitas hidup bagi karyawan serta keluarganya, sekaligus peningkatan kualitas hidup masyarakat sekitar dan masyarakat secara lebih luas (Anggraini, 2012). Pasal 74 UU PT menerangkan bahwa perusahaan yang menjalankan kegiatan usaha di bidang dan/atau berkaitan dengan sumber daya alam wajib melaksanakan tanggung jawab sosial dan lingkungan. Artinya CSR mengacu pada kegiatan perusahaan yang memberikan perhatian pada berbagai permasalahan sosial dan lingkungan dalam operasi bisnis yang dijalankan dan dalam interaksi dengan *stakeholder* serta tingkat ambisi terkait corporate sustainability (Wea & Adiwidjaja, 2018).

Salah satu permasalahan sosial yakni rendahnya pendidikan karena biaya pendidikan yang mahal bagi sebagian masyarakat (Safitri et al., 2022; Saleh et al., 2018). Pendidikan adalah salah satu sarana utama dalam mengembangkan sumber daya manusia berkualitas yang berkontribusi bagi kemajuan dan pembangunan Indonesia (Tambak & Lubis, 2022; Widiansyah, 2017). Maka dari itu, Bank BCA tergerak memberikan bantuan biaya pendidikan melalui program corporate social *responsibility* yakni "Bakti BCA". Melalui program "Bakti BCA" kegiatan sosial tersebut berfokus dalam pengembangan dibidang pendidikan dan kesehatan terutama bagi masyarakat yang membutuhkan (Hanriaresto & Cholid, 2020).

Universitas Tanjungpura menjadi salah satu perguruan tinggi di Kota Pontianak yang mahasiswanya menerima bantuan beasiswa Bakti BCA. BCA mengambil bagian dalam kepedulian terhadap mahasiswa yang memiliki keinginan kuliah namun memiliki

keterbatasan dalam hal pembiayaan pendidikan dengan cara memberikan beasiswa. melalui bantuan tersebut program beasiswa ini membantu mahasiswa yang ingin kuliah namun memiliki kekurangan biaya, namun berprestasi baik akademik, olahraga maupun organisasi.

Penelitian yang terkait dampak beasiswa terhadap mahasiswa oleh (Gigih et al., 2019) yang berjudul Analisis Pemanfaatan Dana *Corporate Social Responsibility* Bagi Penerima Beasiswa Bank Nagari. Jenis Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif interpretif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa beasiswa Bank Nagari memiliki dampak langsung bagi penerimanya dalam mendapatkan pendidikan yang lebih tinggi, sedangkan untuk dampak bagi perusahaan tidak secara langsung diterima oleh Bank Nagari. Hal yang sama dalam penelitian ini yaitu meneliti terkait dampak dari program beasiswa.

Penelitian yang dilakukan oleh (Farida, 2012) yang berjudul Analisis Perbandingan Pengungkapan dan Pelaksanaan *Corporate Social Responsibility* pada PT. Bank Negara Indonesia. Jenis Penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif. Hasil penelitian diketahui bahwa pengungkapan *Corporate Social Responsibility* yang dilakukan sudah sesuai dengan pelaksanaan masyarakat. Adapun persamaan penelitian ini dengan penelitian sebelumnya yaitu sama-sama meneliti terkait program *Corporate Social Responsibility* oleh salah satu perusahaan perbankan di Indonesia.

Beberapa ulasan penelitian lainnya terkait implementasi dana CSR oleh perbankan untuk beasiswa Pendidikan juga dapat dilihat dalam penelitian: "*Corporate Social Responsibility in the Banking Sector: A Case Study of Educational Scholarships in India*". Penelitian ini mengkaji praktik *Corporate Social Responsibility* (CSR) di sektor perbankan India, dengan fokus pada program beasiswa pendidikan. Hasilnya menunjukkan bahwa implementasi dana CSR oleh bank-bank India telah memberikan kontribusi signifikan terhadap peningkatan akses pendidikan bagi masyarakat yang kurang mampu, serta meningkatkan kualitas sumber daya manusia di negara tersebut.

Penelitian lainnya dapat dilihat pada "*The Impact of Corporate Social Responsibility on Education: Evidence from the Banking Sector in Nigeria*". Penelitian ini mengevaluasi dampak *Corporate Social Responsibility* (CSR) pada sektor pendidikan di Nigeria, khususnya melalui program beasiswa yang disediakan oleh bank-bank di negara tersebut. Hasil penelitian menunjukkan bahwa implementasi dana CSR dalam bentuk beasiswa telah meningkatkan akses pendidikan dan memberikan peluang yang lebih

besar bagi anak-anak dari lapisan masyarakat yang kurang mampu untuk melanjutkan pendidikan mereka.

Penelitian terkait juga dapat dilihat pada "*The Role of Corporate Social Responsibility in Enhancing Access to Education: Evidence from Banking Institutions in Kenya*". Penelitian ini menyoroti peran *Corporate Social Responsibility* (CSR) dalam meningkatkan akses pendidikan di Kenya, dengan fokus pada kontribusi bank-bank terhadap program beasiswa. Temuan penelitian menunjukkan bahwa dana CSR yang dialokasikan untuk beasiswa telah memberikan dampak positif dalam meningkatkan partisipasi pendidikan di berbagai tingkatan, serta mengurangi kesenjangan pendidikan antara kelompok-kelompok sosial ekonomi.

Penelitian-penelitian yang disebutkan memberikan pemahaman yang mendalam tentang bagaimana dana *Corporate Social Responsibility* (CSR) yang dialokasikan oleh sektor perbankan digunakan secara efektif untuk mendukung pendidikan melalui program beasiswa. Hal ini mencakup analisis tentang bagaimana dana CSR tersebut diarahkan, diimplementasikan, dan diukur dampaknya terhadap akses pendidikan dan peningkatan kualitas sumber daya manusia. Penelitian ini menyoroti pentingnya peran sektor perbankan dalam memberikan kontribusi sosial yang signifikan, terutama dalam meningkatkan akses pendidikan bagi masyarakat yang kurang mampu. Dengan mengevaluasi efektivitas program beasiswa yang didukung oleh dana CSR, penelitian ini membantu dalam memahami bagaimana investasi sosial tersebut dapat memberikan dampak yang positif dalam memperluas akses pendidikan, mengurangi kesenjangan pendidikan, dan meningkatkan kualitas sumber daya manusia di suatu negara. Selain itu, penelitian-penelitian ini juga memberikan wawasan tentang praktik terbaik dan tantangan yang dihadapi dalam implementasi program beasiswa melalui dana CSR, yang dapat menjadi pedoman bagi sektor perbankan dan pemangku kepentingan lainnya dalam memperbaiki dan meningkatkan efektivitas upaya sosial mereka di bidang pendidikan.

Berdasarkan latar belakang di atas peneliti tertarik melakukan penelitian mengenai dampak program beasiswa Bakti BCA bagi mahasiswa UNTAN menggunakan Teori *Stakeholder* yang mana perusahaan termotivasi untuk terlibat dalam aktivitas tanggung jawab sosial yang tidak hanya untuk pencapaian tujuan bisnis semata, melainkan aktivitas yang merupakan suatu refleksi dari ekspektasi *stakeholder* terhadap perusahaan.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian yang digunakan bersifat kualitatif deskriptif dan bertujuan untuk mendapatkan informasi detail tentang dampak program beasiswa bakti bca bagi mahasiswa universitas tanjungpura, yang dilakukan dengan memberikan pertanyaan terbuka, menggali nilai yang didapat dari partisipan, dan bekerja sama dengan informan untuk menginterpretasikan hasil data. Informan dalam penelitian ini berjumlah 5 orang, adapun untuk menentukan informannya menggunakan teknik *purposive sampling*. Penelitian ini menganalisis tentang dampak program beasiswa bakti BCA pada mahasiswa UNTAN yang berusia 17-23 tahun dengan melakukan wawancara secara mendalam.

Teknik pengumpulan data pada penelitian ini dengan wawancara secara mendalam bersifat *open-ended* (terbuka) dan dokumentasi. Sumber data responden ditentukan dengan pertimbangan dan tujuan tertentu yaitu usia 17-23 tahun dan menerima beasiswa Bakti BCA yang berhasil ditemui dan bersedia diwawancarai mengingat kelompok usia tersebut termasuk dalam kategori usia produktif.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pemberian beasiswa “Bakti BCA” dapat memberikan dampak secara langsung bagi penerima beasiswa tersebut. Seperti hasil wawancara yang telah kami lakukan, dampak dari beasiswa Bakti BCA yakni dapat membantu akses pendidikan, pemenuhan biaya pendidikan, biaya hidup terjamin, peningkatan motivasi belajar, peningkatan prestasi, pengurangan ketidaksetaraan pendidikan, dan memberikan peluang karir.

Membantu Akses Pendidikan

Beasiswa Bakti BCA memberikan bantuan biaya bagi penerima yang tidak mampu secara ekonomi dan memiliki potensi akademik dalam menempuh pendidikan di perguruan tinggi. Pemberian beasiswa Bakti BCA diberikan kepada penerima sejak.... Pemberian Beasiswa ini juga secara langsung juga membantu pemerintah dalam meningkatkan pendidikan di Indonesia terutama di Kalimantan Barat. Hal tersebut sesuai dengan Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, Bab V pasal 12 menyebutkan bahwa bagi setiap peserta didik pada setiap satuan pendidikan berhak mendapatkan beasiswa bagi yang berprestasi serta orang tuanya kurang mampu untuk membiayai pendidikannya.

Pemenuhan Biaya Pendidikan

Penerima beasiswa memperoleh dana bantuan Uang Kuliah Tunggal (UKT) sebesar minimal Rp 4.000.000 selama 2 semester. Beasiswa Bakti BCA diberikan kepada mahasiswa yang memenuhi kriteria seperti mahasiswa yang memiliki prestasi dibidang akademik namun tidak terpenuhi kebutuhan secara finansialnya. Sehingga CSR dalam bidang pendidikan merupakan salah satu program yang mendapatkan perhatian khusus bagi semua pihak termasuk perusahaan karena menjadi alternatif untuk meringankan keluarga yang tidak mampu.

Biaya Hidup Terjamin

Biaya uang saku digunakan agar hidup penerima lebih terjamin. Biaya yang telah diberikan tersebut dapat memenuhi kebutuhan akademik maupun nonakademik. Kebutuhan akademik seperti buku, alat tulis yang dapat digunakan selama proses pembelajaran serta membeli laptop sebagai alat yang memudahkan mahasiswa dalam mengerjakan tugas perkuliahan. Selain itu juga kebutuhan nonakademik meliputi kebutuhan hari hari seperti biaya makan dan minum, kendaraan, serta kebutuhan sandang. Adapun kebutuhan non akademik lainnya dapat berupa pembelian handphone dan kebutuhan pulsa atau paket data.

Peningkatan Motivasi Belajar

Mahasiswa mendapatkan dukungan finansial berupa beasiswa dapat meningkatkan motivasi mahasiswa untuk mencapai prestasi akademis yang lebih tinggi. Hal tersebut sesuai dengan hasil wawancara bahwa uang saku yang diberikan kemudian digunakan untuk membeli keperluan akademik seperti buku sehingga mereka termotivasi untuk rajin belajar karena memiliki sumber belajar yang memadai.

Peningkatan Prestasi

Dalam program beasiswa Bakti BCA juga memberikan kesempatan kepada mahasiswa yang mendapatkan beasiswa untuk, meraih prestasi akademis dan nonakademis seperti peningkatan *lifeskill* serta berkontribusi pada perkembangan sosial dan ekonomi. Adapun peningkatan *lifeskill* terdapat pada kegiatan pelatihan *Star Leader* dimana para mahasiswa dilatih mengenai kepemimpinan dan cara mengatur waktu yang baik. Selain itu juga terdapat pelatihan *Financial Planning* yang bermanfaat untuk melatih dalam mengelola keuangan serta pembelajaran terkait investasi.

Pengurangan ketidaksetaraan pendidikan

Melalui beasiswa ini dapat mengurangi ketidaksetaraan pendidikan. Beasiswa Bakti BCA memberikan akses kepada mahasiswa yang kurang mampu untuk mengejar pendidikan lebih tinggi, sehingga program beasiswa dapat memberikan pemerataan dalam menciptakan keadilan memperoleh pendidikan

Memberikan Peluang Karir

Dengan mendapatkan pendidikan tinggi, mahasiswa dapat memiliki peluang karir yang lebih baik, membuka pintu pekerjaan yang lebih baik dimasa yang akan datang. Dengan mendapatkan beasiswa juga dapat memungkinkan mahasiswa untuk mengembangkan diri dan keterampilan melalui kegiatan-kegiatan sebagai penerima beasiswa. Selain itu, keberhasilan dalam mendapatkan beasiswa juga menunjukkan bahwa penerima berprestasi secara akademis serta dapat membangun jaringan dan koneksi dalam dunia kerja.

SIMPULAN

Pemberian beasiswa Bakti BCA memberikan dampak yang signifikan bagi penerima beasiswa. Pertama, beasiswa tersebut membantu dalam akses pendidikan dengan memberikan bantuan biaya kepada mahasiswa yang tidak mampu secara ekonomi namun memiliki potensi akademik, memungkinkan mereka untuk melanjutkan pendidikan tinggi tanpa khawatir tentang masalah keuangan. Selanjutnya, beasiswa ini juga memenuhi biaya pendidikan dan hidup, termasuk kebutuhan akademik seperti buku dan alat tulis, serta kebutuhan non-akademik seperti pulsa dan transportasi. Selain itu, penerima beasiswa cenderung memiliki peningkatan motivasi belajar karena dukungan finansial yang mereka terima, yang pada akhirnya dapat menghasilkan peningkatan prestasi akademik. Dampak lainnya termasuk pengurangan ketidaksetaraan pendidikan dan memberikan peluang karir yang lebih baik bagi para penerima beasiswa. Dengan demikian, beasiswa Bakti BCA bukan hanya memberikan bantuan finansial, tetapi juga memberikan dorongan yang kuat bagi mahasiswa untuk meraih kesuksesan dalam pendidikan dan karir mereka.

UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terimakasih kepada informan yang sudah bersedia untuk di wawancarai untuk membantu proses penelitian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Anggraini, S. (2012). *Penerapan CSR terhadap Kesejahteraan Masyarakat di PT. Inalum dengan menggunakan variabel independent community support, diversity dan environment*.
- Farida, E. (2012). *Analisis Perbandingan Pengungkapan dan Pelaksanaan Corporate Social Responsibility Terhadap PT. BNI*.
- Gigih, A., Cheisviyanny, C., & Taqwa, S. (2019). Analisis Pemanfaatan Dana Corporate Social Responsibility bagi penerima Beasiswa Bank Nagari. *Eksplorasi Akuntansi, 1*(1).
- Hanriaresto, T., & Cholid, S. (2020). Manfaat program Bakti BCA dari Perspektif Beneficiaries pada Dimensi Ekonomi, Sosial, dan Lingkungan di PT Bank BCA TBK (Studi Pada Program Pelatihan dan Pemagangan Bakti BCA. *Pembangunan Manusia, 1*(1).
- Safitri, A. O., Yuniarti, V. D., & Rostika, D. (2022). Upaya Peningkatan Pendidikan Berkualitas di Indonesia: Analisis Pencapaian Sustainable Development Goals (SDGs). *Jurnal Basicedu, 6*(4), 7096–7106.
- Saleh, S., Akhir, M., & Sisma, B. (2018). Eksploitasi Pekerja Anak Pemulung. *Equilibrium: Jurnal Pendidikan, 6*(1), 10–20.
- Tambak, A. B. S., & Lubis, Y. (2022). Potensi Pendidikan dan Teknologi Dalam Meningkatkan Kualitas Sumber Daya Manusia di Desa Ulumahuam. *Jurnal Edukasi Nonformal, 3*(2), 20–30.
- Wea, A. G., & Adiwidjaja, I. (2018). Pengaruh Beasiswa Terhadap Motivasi dan Prestasi Belajar Mahasiswa Univeristas Tribhuwana Tungadewi Malang. *JISP: Jurnal Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik, 7*(1).
- Widiansyah, A. (2017). Peran Ekonomi Dalam Pendidikan dan Pendidikan Dalam Pembangunan Ekonomi. *Cakrawala-Jurnal Humaniora, 17*(2), 207–215.